

mitgenommen. Marschall Ney hat bei dem Landkommissär Otto im Quartier gelegen. Aus dem Schreibpult des geflüchteten Landkommissärs gab der Marschall dem Barbier Lattermann für geleisteten Dienst einen Laubthaler. Auf dem Rätischen (Banseichen) Gutshofe wurde von den Franzosen nachts ein Wachtfeuer unterhalten. In dasselbe wurden Thüren, Bettstellen und Chaisen geworfen. Die Federbetten wurden mit fortgenommen. Die Chaise des Freisassen Gottlieb Wilh. Otto hat der Marschall mit dessen besten Pferden bespannen lassen und ist damit auf und davon gefahren. Dem Freisassen Otto sind im J. 1810/11 aus der Gemeindefasse 52 Thlr. als Entschädigung für den Wagen nebst Zubehör vergütet worden. Russische Truppen sollen schließlich den Wagen mit fortgenommen haben. Welche Greuel der Verwüstung und Plünderung an jenen Tagen vorgekommen, mag folgendes Verzeichniß zeigen, dessen Original sich in meinen Händen befindet:

Specificatio

dessen, was ich und mein Schwager der Kaufmann Junghanß bei der am 15. u. 16. Okt. erlittenen Plünderung verlohren.

380 Rthl. an Halsgeschmeide, Ohrringen, Nadeln, Ringen und Uhr; 185 Rthl. an Silberwerk; 128 Rthl. an Kleidungsstücken; 100 Rthl. an dgl. für meinen Schwager; 145 Rthl. an Wäsche; 130 Rthl. an dgl. mein Schwager; 210 Rthl. an Frauenzimmer-Kleidung; 100 Rthl. an dgl. von meiner selig. Frau; 260 Rthl. an Bett- u. Tischwäsche; 1630 Rthl. an baarem Gelde; 5250 Rthl. an Waaren als 4800 Thlr. an Materialwaaren, Wein und Brandwein, 300 Thlr. an Medizin, 150 Thlr. an Radler(-) und Spielwaaren, Seide, Zwirn, Seife und Lichte; 50 Rthl. an chirurgische accouchir- und physicalischen Instrumenten; 120 Rthl. an zerbrochenen Fenstern, Thüren, Schlössern, Gläsern, Steinguth und Möbeln; 30 Rthl. an Kupfer, Zinn und Messing; 100 Rthl. an Chaise, Zattel (Sattel?), Reitzeug und Geschirr; 20 Rthl. an Gewehren, matematischen und musikalischen Instrumenten, 200 Rthl. an Flachß, Garn, Pelzwerk, neuen leinen Tuch und Zwillig. Summa 9038 Rthl.

D. Johann Karl August Haage,
Amts-Phys. in Gräfentonna.

Die Herzogin Karoline, Gemahlin des Herzogs August, soll durch einen Fußfall bei dem Kaiser Napoleon in Gotha bewirkt haben, daß durch Anschlagen an den Straßenecken zu Tonna die Plünderung sofort untersagt wurde.

In der Nacht vom 16. zum 17. Okt 1806 hat Marschall Ney mit seinem Armeekorps in einer Stärke von 20 000 Franzosen